

EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

ADMINISTRACIÓN

Manuel Becerra, 6

Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO miércoles 4 de Noviembre de 1908

Núm. 67

EL CAMPO DE LA FERIA

Dadas las condiciones económicas del vivir campesino en Galicia, en donde la producción es esencialmente ganadera, para el labrador, que encamina todos sus esfuerzos y fundamenta sus esperanzas en la explotación de sus ganados, que son la fuente principal y casi única de sus ingresos, todo lo que a la industria pecuaria se refiera, es asunto de importancia trascendental.

Y a esa industria afecta de modo directo un problema, que es urgente plantear y resolver. Nos referimos a la instalación de campos de feria.

No tenemos la pretensión de abarcar su estudio completo y general, limitándonos ahora, a reproducir en nuestras columnas, una campaña iniciada hace algún tiempo, encaminada a la instalación en Lugo de un campo de feria, digno de la importancia de las que aquí se celebran y de principal manera, de la que anualmente tiene lugar, en los primeros días de Octubre.

Exponer las deficiencias del lugar en que ahora se celebran, es tema harto repetido, y aquellas, bien evidentes, para que haya precisión de patetizarlas.

No faltan, ciertamente, lugares muy apropiados para dedicarlos a campo de feria y en donde con arreglo a las modernas exigencias, con la oportuna distribución para colocar cada clase de ganado debidamente separada y con la holgura conveniente; en las proximidades de la estación del ferrocarril, por donde en su mayoría sale el que allí se compra, y con las oportunas básculas indispensables para la exacta apreciación del valor de las reses puedan realizarse con toda comodidad y ordenadamente las transacciones, facilitándose el examen del ganado, y la vigilancia más exquisita.

Las dificultades económicas, que con frecuencia matan en flor muchos proyectos, no habían de ser de cuantía considerable en este, y en cuanto a la resistencia que determinados intereses pudieran ofrecer para plantearlo, hora es de que se vaya convenciendo el ánimo popular, de que deben vencerse sin miramientos, porque ante la prosperidad general, no deben prevalecer consideraciones de un orden marcadamente inferior.

Si no es infiel nuestra memoria, hace algunos años, la Corporación municipal, estudió este asunto, pero los intereses creados, a que antes hicimos referencia, se opusieron tenazmente a la innovación.

Brindamos esta ocasión a nuestros ediles, que si quieren aprovecharla, mucho irán ganando los intereses populares, y aún ellos mismos habrán adquirido títulos para el agradecimiento de todos los que vemos, con hondo pesar, la escasez de iniciativas provechosas, de nuestro Ayuntamiento.

LA PRENSA

La Cierva y la policía:

«El Sr. La Cierva—dice el *Diario Universal*—está a punto de decretar la inviolabilidad de los polizontes; por lo visto, entiende que ser ministro da derecho para añadir apéndices a la Constitución.

Es natural que le molesten las censuras que constantemente se dirigen contra la policía en el parlamento y en la prensa, porque en realidad esas censuras van directamente contra él: él es el padre de la policía actual, él la ha organizado a su gusto, destruyendo la obra de sus antecesores, y, consiguientemente, él es el árbol de esos frutos que ahora censuramos todos; pero esa molestia no puede hacer que las leyes cambien a gusto del molesto y quiten súbitamente a los ciudadanos, y menos aún a los representantes, el derecho de crítica; malo es que la policía sea censurada a diario; pero aún sería peor que se pretendiera obligarnos a que cesáramos en las censuras sin que cesasen los motivos de ellas.»

Y eso que aún están recientes algunas palabras del Sr. La Cierva, hablando, no sabemos de qué régimen de libertad.

Y añade el colega, casi a reglón seguido:

«Pero, ¿dónde está la labor de la policía actual? ¿Dónde podría enseñarnos el Sr. La Cierva el menor motivo de encomio?»

Desde que la policía actual comenzó a funcionar, no ha hecho ninguna captura importante: puede decirse que sólo ha capturado a los delincuentes que voluntariamente han ido a parar a sus manos. Ni un solo buen éxito puede apuntarse a la policía en su haber; y si eso es así, ¿por qué motivo y con qué ocasión podríamos aplaudirla?»

Pues, podríamos aplaudirla por eso mismo; por no haber hecho nada.

¿No supo, acaso, responder a la policía y al tacto del ministro?»

A otro colega telegrafian desde Cádiz lo que sigue:

«Ha terminado la vista de la causa contra Juan Pedro Silverio Sepúlveda, que se escapó de Ceuta donde cumplía cadena perpetua por conmutación de la muerte que le impuso la Audiencia de Cuenca.

El fugado asesinó en las cercanías de Tánger al viejo Mariano Expósito, al que robó 40 duros.

El Tribunal ha dictado sentencia de muerte.

Lo notable es que mientras el reo la escuchó indiferente, el defensor se descaujó al oírlo.

«Que es, ciertamente, el colmo del descauje.»

Consejo de Agricultura y Ganadería

Petición laudable

Las cosechas de maíz y centeno, no fueron este año satisfactorias y los precios de éstos productos alcanzan alza abrumadora que hace difícil el sostenimiento de la clase labradora y de sus ganados, sino se pone pronto remedio dictando medidas encaminadas a normalizar el ya elevado precio de dichos cereales, que son el pan cotidiano de nuestros aldeanos y la principal alimentación de la mayoría de la población agrícola.

Grave trastorno se avecina en la región gallega ante la miseria que ha de ocasionar el excesivo precio que va tomando el centeno y maíz.

El Consejo de Agricultura y Ganadería de esta provincia, solicitó del Gobierno, la admisión temporal del centeno y maíz procedentes del extranjero, cuya patriótica medida evitaría días de miseria a las aldeas de Galicia, dignas por su laboriosidad del noble apoyo de los poderes públicos.

También solicitó dicho Consejo, la rebaja de transportes por ferrocarril de las primeras materias para abonos pues el crecido transporte, recarga mucho el coste de aquellas y aminora el consumo de abonos, de tanta importancia en agricultura.

Una tonelada de yeso tosco pedido en Palencia para fertilizar la tierra importó 15 pesetas y su transporte en Ruá Petín por ferrocarril 45; este excesivo transporte constituye enorme remora agrícola, que si perjudica al agricultor, perjudica también a las empresas ferroviarias, cuyos intereses demandan protección en la producción para que esta aumente el tráfico.

ALLENDE LAS FRONTERAS

Rusia

Las negociaciones relativas a la emisión del empréstito ruso han sido

comenzadas de nuevo, y terminarán uno de estos días satisfactoriamente. La iniciativa ha sido tomada por la banca parisiense.

De este modo, Francia testimonia sus simpatías hacia Rusia.

Brasil

La situación económica del Brasil ha mejorado en estos diez últimos años de un modo extraordinario.

La constante emigración europea ha contribuido al desarrollo de la agricultura, la minería y las demás fuentes naturales de riqueza del país.

También ha contribuido poderosamente a este estado de prosperidad las acertadas medidas financieras llevadas a cabo por los hombres que han estado al frente de la Hacienda de la nación. Merced a las conversiones y empréstitos hechos en estos últimos cuatro años, han mejorado notablemente los valores públicos.

El comercio de exportación ha aumentado hasta la importantísima cifra de 9.000 millones y medio de francos contra 6.000 millones y medio que alcanzan las importaciones.

La circulación del papel moneda ha quedado restringida a la sexta parte, y la Deuda federal ha disminuido hasta quedar reducida a 6.000 millones de francos.

Inglaterra

El Automóvil Club ha puesto a la disposición del Gobierno un gran número de automóviles para el caso de que surja un conflicto armado de la cuestión de los Balcanes.

Los dueños de *restaurants* de Londres se muestran muy indignados por estimar ruinoso para sus intereses la ordenada por el Gobierno limitando las horas que tienen abierto sus establecimientos.

Para todos los gustos

Robinson Crusoe y Pedro Serrano

Los manuales de literatura inglesa afirman todos que el modelo de Robinson Crusoe fue un marino escocés llamado Alejandro Selkirk.

Abandonado sobre el islote desierto de Juan Fernández, desaparecido desde hace mucho tiempo en un terremoto, sufrió toda clase de privaciones, superándolas gracias a su industria.

Es el quien inspiró a Foe su célebre novela, publicada en 1719. La cosa no es hoy tan cierta como la dan los manuales. Un bibliógrafo paciente ha hecho hace poco un importante descubrimiento en una traducción inglesa de los comentarios reales, del célebre historiador Garcilaso de la Vega.

Esta tradición, publicada en Londres en 1688, refiere circunstancialmente el naufragio y las poéticas aventuras de un marino español, llamado Pedro Serrano, en el mar de los Caralbos flete a la desembocadura del Orinoco.

Pedro Serrano, después de su naufragio, vivió siete años en un islote solitario. Sus aventuras ofrecen extrañas semejanzas con las del héroe de Daniel de Foe.

Debe observarse también que las aventuras de Pedro Serrano y las del imaginario personaje de Foe tuvieron por teatro los mismos parajes.

Por todo esto es muy posible, por no decir seguro, que Pedro Serrano fuese el verdadero prototipo, de Robinson Crusoe.

Pedro Serrano se encontró, por lo demás, en situación mucho más crítica que su colega inglés.

El islote en que las olas le arrojaron era un simple banco de arena.

Agotado por la lucha contra los elementos, pensaba en la sed, Pedro Serrano pensaba en el suicidio cuando sobrevino una lluvia providencial que le permitió apagar su sed.

Recorriendo luego la playa en que la suerte le arrojara, Serrano descubrió numerosos moluscos, con los que apagó su hambre.

Al siguiente día, al despertar, grandes fueron su sorpresa y su alegría al apercebir a una enorme tortuga que energía del agua y ganaba la playa. El naufragio la dejó acercarse, le cortó luego la retirada y la mató con su cuchillo.

En seguida hizo secar su carne al sol; era tierna y suculenta.

Serrano se sirvió luego de su caperazón para recoger el agua de la lluvia.

De este modo encontró resuelto el problema de la alimentación.

Sin embargo, un día llegó Serrano a cansarse de la carne cruda.

¿No encontraría medio de procurarse fuego? En vano buscó piedras en la playa; pero explorando el fondo del mar, a alguna distancia, lo logró. Con la hoja de su cuchillo hizo saltar de un guijarro

una chispa, que recogió sobre un lecho de algas secas. Las algas se inflamaron. Serrano entonces probó, después de tanto tiempo el gran placer de comer la carne cocida.

Durante tres años vivió así el desgraciado marino, llegando a perder toda paciencia humana; los vestidos se le cayeron a pedruzcos; sus cabellos crecieron en desorden. Se le hubiera tomado por un oso ó un mono. Pero lo que más le afligía era la soledad.

Momentánea

Curros y sus obras

La prensa aburre muchas veces, pero en ocasiones consuela. Entre el insulso aluvión de artículos y sueltos y gacetas que a diario distraen nuestras horas de ocio y a diario también asedian y fatigan nuestro espíritu hablandonos de cosas rancias o trayéndonos novedades fútiles, hay algún día en que espere por el ánimo un ambiente de consoladora esperanza.

Abro el manojito de periódicos que llegan hoy a mi mesa. Apenas rota la faja, salta a mi vista este epigrafe: «Las obras de Curros.» Devoro, más bien que leo, aquella noticia, escrita en unas cuantas líneas de letra menuda y prosa vibrante, y efectivamente, Curros Enriquez, aquel mago inmortal de la poesía gallega, cuyos restos descansan en la tierra que inspiró sus gallardos cantares, revivirá en sus obras; volverá al mundo envuelto en el nimbo de luz de sus versos excelso, cruzando ante nosotros como una sombra redentora, como un ideal lejano acariciado por la fantasía de un pueblo.

Porque si Curros murió, viven, y para Galicia vivirán siempre sus producciones, que no han pasado como bellezas fugitivas de un lirismo inútil, sino que se perpetúan al través de las generaciones y de los tiempos.

La obra de Curros eminentemente humana, altamente redentora, íntensamente filosófica, con esa filosofía sana y viril de los hombres que no viven para sí propios ni luchan para alimentar vanidades pueriles de una época de convencionalismos atávicos, es obra que se agranda con los años, que se agiganta en el rudo combate de las ideas y que se hace más rica en enseñanzas, más admirable y más hermosa más elevada y positiva, a medida que el tiempo va convirtiendo en realidades aquellas bellas ilusiones que acariciaban su alma grande de poeta y de patriota cuando escribía:

«Triadas, miñas triadas, miñas triadas valentes, raxados á res fungando como fangan as serpentes.»

«Bien hace Adelardo Curros en imprimir las obras de su padre. Es el homenaje más valioso que tributar pudiera a su memoria; es el acto más grande y el testimonio más cumplido de su amor a la pequeña patria, y es el más formidable mentís de cuantos podría oponer a los detractores de aquella lumbrera potentísima de las letras regionales.

J. R. SOMOZA.

El Tenorio en el Español

Leemos en la *Correspondencia de España*:

«Quién iba a decirle a Don Luis Mejía del Español que había de figurar este año en la crónica de sucesos?»

«Si, lector; anoche cayó herido de verdad, por la terrible espada del gallardo Don Juan, el pobre Mejía.»

Fue una de esas fatalidades imprevistas que a veces ocurren sobre las tablas de los escenaristas; pero que pueden a lo mejor tener consecuencias funestas. La de anoche no las tendrá, porque, afortunadamente, la estocada que recibió el simpático Mejía, tantas veces sacrificado por el famoso burlador de Sevilla, se reduce a un rasguño insignificante, como el de la generalidad de los desafíos modernos a espada ó sable.

Si hubiéramos de referir el hecho con arreglo al patrón de los sucesos ordinarios, empezariámos así:

«Antecedentes.—En el teatro Español, escenario de tantos crímenes fingidos, se desarrolló anoche uno real, que puso los pelos de punta al auditorio. Todavía no hemos salido de nuestro asombro y terror al ver que el autor Sr. Lago, encargado del papel de Don Luis, en el legendario drama de Zorrilla, se rascaba el pecho después de muerto por Tenorio.»

Sabido es que entre Tenorio y Don Luis nunca ha podido haber buena armonía. El amor de una mujer, de la espiritual y seductora doña Ana, les había puesto fuera de sí, como dos cadetes.

Surgió la apuesta, a la cual era Don Juan tan dado; vino luego la burla, y ya Don Luis no tuvo más remedio que saltar. Cualquiera en su caso hubiera hecho lo mismo. ¿Dónde está ese traidor?»

Desafío.—Al fin se encontraron, precisamente en casa de Don Juan, que vivía junto al Guadalquivir, y no son para contadas las cosas que se dijeron.

Don Juan tiraba a arreglar la cosa; pero hay cosas que no tienen arreglo posible.

No hubo, pues, más remedio que pegarse. Pero como el Comendador estaba delante y también chillaba y exigía, Don Juan tuvo que deshacerse de los dos, fuera como fuera.

Y, en efecto, de un tiro tumbó al primero. ¡Pobre Comendador!... Cayó hecho una pelota. Debíó darle en la cabeza.

En seguida desenvainó el acero, y lo cruzó con Mejía.

La lucha fué breve, silenciosa, terrible. No se oía más que el choque de las espadas y la respiración anhelante de los combatientes. Hasta los tramoyistas callaban.

Ambos perdieron y recuperaron terreno esquivando quites magistrales.

De repente, Tenorio se tira a fondo, y Mejía se detiene, abre los brazos, arroja la espada; gira sobre sus talones y cae. Lo de siempre.

Sin embargo, Mejía, que ha sentido la punta del acero en el pecho, se desazona en el suelo, en lugar de estarse quieto.

La gente lo nota entre bastidores, y apenas el Tenorio acaba de decir aquello de *Llamé al cielo*, etc., todos acuden en su auxilio.

«Estoy herido. Debe faltarme el botón a esa espada. Miralo.»

Efectivamente el botón ha saltado, y al desabotonarle la trusa al actor Sr. Lago, se ve que tiene una herida ligera que apenas si interesa la piel.

El médico de la Empresa le asiste, calificando de levisísima la lesión, y el drama sigue, con ausencia del comisario de Policía; que no prende al Tenorio ni lo pone en partida, porque sabe el fin que le espera.

El encargado de la parte de Don Juan era, como saben ya nuestros lectores, el Sr. Reig.

Este se impresionó visiblemente; pero los amigos y compañeros, para tranquilizarle, le repetían aquello de:

«Los muertos que vos matáis, gozan de buena salud.»

Petición justísima

Dice *La Unión del Magisterio* en su último número:

«Numerosos Maestros han dirigido una instancia al Ministro de Instrucción pública, pidiendo gracia para los compañeros que han cumplido 70 años de edad y no tienen derechos pasivos.»

Es de justicia que se atienda tan humanitaria petición, pues será vergonzoso dejar en la miseria a esos pobres Maestros, que están en condiciones de prestar servicio.

«Por qué han de ser los Maestros de peor condición que los Catedráticos?»

«Pues... porque son Maestros.»

«Estemos absolutamente conformes con lo que escribe la apreciable revista profesional, y hacemos nuestra la justísima petición de esos Maestros, dignos ciertamente de algo que premie los valiosísimos servicios prestados a la cultura popular.»

A fonte d'o Pasatempo (1)

No lejos de la antiquísima ciudad de Mondoñedo y en la margen de un camino de herradura que conduce, si mal no recuerdo, a la parroquia de Santiago de Lindín, perteneciente al término municipal de aquella ciudad y distante de ella como unos cuatro kilómetros, existe hace no años, sino siglos, una pequeña fuente en la que los trajinantes ganaderos que desde la montaña bajan a la población, beben y dan de beber a sus ganados.

Dirígame yo a Mondoñedo, en cierta ocasión, y cuando descendíamos hacia el fondo del pintoresco valle en que la ciudad está asentada, sentíme acometido de sed tan angustiadora, que me vi obligado a decirle al guía que me encaminase a donde pudiera satisfacerla.

«No lejos de aquí y en el mismo camino que seguimos—me respondió,—está a fontina d'o pasatempo, y en ella podrá usted mitigar esa sed que tanto le mortifica.»

«La fuente de que?—interrogué yo.»

«D'o pasatempo, señor.»

«Sabes que me llama la atención el nombre de esa fuente? Por qué la domináis así? ¿Es que acaso esa fuente es el punto de reunión de las gentes desocupadas de esta comarca, y así se congregan en su alrededor para charlar y solazarse?»

«Nada de eso, señor; nada de eso—respondió mi guía.—Llamámosla así, porque junto de esa fuente le hicieron perder a una gran señora de estas tierras un tiempo precioso, tan precioso, que de no haberlo perdido no rodaría como rodó sobre el tallo.»

(1) La fuente del crimen.

jo y en la Plaza de Mondoñedo la cabeza de su esposo que era un elevado magnate. Esta es una historia larga de contar, señor; y si no fuera por temor a molestarle con mi relato, se la contaría desde el principio al fin, y vería que a esa fuente deberían llamarle más bien la fuente del crimen.

—¿Molestarme con esa historia? De ningún modo y te prometo una buena propina si es tan de mi gusto como deseo. De manera que, ya que la fuente no está lejos, al llegar a su inmediación echaremos pie a tierra, beberemos, fumaremos un cigarro y desembarcará la narración.—Y esto diciendo, pusimos los caballos al galope y a los diez minutos nos encontramos a la sombra fresquísimas de los copudos castaños que sombrean la minúscula fuente.

—¿Que si tenía razón mi guía al afirmar que a la fuente debía llamarse la fuente del crimen? ¡Vaya si la tenía! Escuchadme porque voy a referiros la historia que él me relató, y veréis como sois de la misma opinión que yo.

La guerra de las Hermandades, especie de Fronda que estuvo a punto de dar al traste con el poder de los Reyes Católicos en Galicia, había terminado.

Traicionado y vendido en su castillo de la Fronseira por sus propios vasallos el gran Mariscal Pedro Pardo de Cela, y conducido desde allí a Mondoñedo, en donde fué encerrado y cubierto de grillos, sometióse a proceso y fué condenado a pagar con su cabeza el delito de alta traición de que se le acusaba por haberse puesto al frente del movimiento insurreccional.

Mientras el proceso seguía sus trámites, que fueron lentos, porque si los trámites judiciales lo son en nuestros tiempos, lo eran mucho más en aquella remota época, trasladóse a la Corte de Fernando y de Isabel la noble mujer del cautivo pródigo, la hermosa cuanto desventurada Teodomira; y tales trazas se dió, con tanta prodigalidad supo derramar el oro y con tanto dolor elevar sus súplicas y hablar al corazón de los Monarcas castellanos, que, condolidos de su desgracia, otorgáronle pleno perdón para el indomable Mariscal, apresurándose Teodomira a regresar a Mondoñedo a marchas forzadas sin tréguo ni descanso, para abrir con la orden de los Reyes la infranqueable prisión en que su valeroso marido había sido encerrado.

Al amanecer de un día nebuloso y triste, y cuando los miradores de la Muy Noble Ciudad de Mondoñedo abandonaban sus viviendas para dedicarse a los cotidianos quehaceres, encontráronse con la mayor sorpresa que pudieran imaginar. Las torres de la Catedral estaban guarnecidas por soldados que atalayaban cuidadosamente con la vista fija en las alturas, que circundan la ciudad; fuertes patrullas de hombres de guerra recorrían las calles con el mismo aparato que si los normandos estuviesen poniendo cerco a la población, y en la Plaza Mayor alzábase un fatídico tablado sobre el que en breve debía ser aniquilada la vida de un hombre.

Fué mayor el pasmo de los honrados mindonienses, porque sobre el tablado aquí no se alzaba una horca, sino tajo. No se trataba, pues, de enforcamiento, sino de descabezamiento. El que iba a morir no era un rufián, sino un gran señor, espectáculo poco común así en aquellos como en los presentes tiempos, y aunque la general sorpresa trocóse en profundo dolor cuando se supo que la cabeza ilustre que iba a ser separada de los hombros era la del noble y poderoso Mariscal, nadie pensó en otra cosa que acomodarse de la mejor manera posible para no perder ni un detalle de la terrible escena que había de desarrollarse a las pocas horas.

Ya bien entrado el día, salió de la prisión el fúnebre cortejo, caminando a su frente, con paso firme y resuelto, un caballero armado en blanco, de briosa apostura y agraciado rostro, al que daba escolta numeroso séquito de soldados; y casi al mismo tiempo ondeó en una de las torres de la Catedral una negra bandera, a la par que en las inmediatas alturas de Lindín apareció una cohorte lucidísima de gentes de guerra, en cuyas bruñidas armaduras se quebraba el sol.

No bien la negra enseña flameó en la torre de la Catedral, salieron de Mondoñedo rápidos como la exhalación varios jinetes y encamináronse a Lindín a todo el correr de sus caballos; y al llegar a esta fuente, encontráronse con la lucida hueste, cuya aparición en las alturas anunciaba la atalaya.

A su frente volaba, que no galopaba, sobre una yegua de finos remos y gigantesca alzada, una dama bellísima y de continente verdaderamente soberano, y tras de ella oprímian los lomos de sus poderosos corceles hasta dos veintenas de caballeros, en cuyos varoniles rostros se retrataban la ansiedad y el dolor, y un... ¡Deteneos, señora, que llegáis tarde!—obligó a la noble dama a refrenar y parar en firme su cabalgadura.

—¿Qué decís, caballero?—interrogó la hermosa Teodomira.

—Que la cabeza de vuestro noble esposo ha sido ya segada; que es inútil que entréis en Mondoñedo, porque la justicia de los hombres ha sido consumada, y que mejor os será ir a encerraros con vuestro dolor en vuestra casa fuerte del Valle de Oro que ofrecer a los enemigos del infatigable Mariscal el placer de ver correr las lágrimas que bañan las mejillas de su desventurada viuda.

La ilustre y valerosa dama que desde la Corte de Castilla recorría en vertiginosa carrera tan larga distancia, llevando en sus manos el perdón que los Reyes Católicos otorgaron al gran caudillo gallego, era mujer al fin. Toda su entereza cayó por tierra al recibir la desconsoladora noticia, y desplómose cual si un rayo la hubiese herido.

Acorriéronle sus leales caballeros, y cuando lograron restituirla a la vida, oyeron de sus labios esta orden:—¡a Mondoñedo! ¡Quiero abrazar su cadáver!

Y a Mondoñedo fué; y cuando al fin se enteró de la infame superchería de que se habían valido los enemigos de su esposo, que eran muy altos y muy poderosos, para

arrebatarle la vida, cuentan que fué a la presencia del más alto de todos ellos, y que a pesar de lo sagrado de su carácter, le dijo: «A traición le habéis vencido, y traidoramente le habéis matado: que no os perdone Dios hasta que os perdone yo.»

Esta es la historia que mi guía me ha relatado, y tal me la contó os la cuento. No respondo de su absoluta veracidad; pero de lo que si respondo es de que todos los habitantes de Mondoñedo y su comarca os la contarán con más ó menos detalles, pero lo mismo en el fondo.

En la cárcel de Mondoñedo conservábase aún la cadena en que el Mariscal estuvo encajado, y por esta circunstancia le dan el nombre de La Mariscalca.

Así sucumbió aquel hombre ilustre, que estuvo a punto de imprimir rumbos bien distintos al reino de Castilla y variar por completo la Historia de España.

TELMO DE CASTRO.

LAS CORTES

Día 3 CONGRESO

Antes de empezar

Por falta de número de diputados, la sesión que debía comenzar a las dos y media, no se abrió hasta las tres.

El único tema de las conversaciones en el salón de conferencias, era el alcance que pueda tener la interpelación del señor Burell.

También se ha comentado el desacuerdo entre los alcoholeros y el ministro, creyéndose que esto habrá de retrasar bastante la aprobación del proyecto del Sr. Besada.

La sesión de ayer

A las tres de la tarde comienza la sesión de hoy bajo la presidencia del señor Dato.

En el banco azul los señores marqués de Figueroa, Ferrándiz, La Cierva y Sánchez Guerra.

Se aprueba el acta de la sesión última. El Sr. Aguela se lamenta de la falta de representación, por parte de España, en el Congreso internacional de ferrocarriles y carreteras celebrado en París.

Le contesta el Sr. Sánchez Guerra diciendo que España ha tenido representación oficial en aquel Congreso.

Rectifican ambos.

Una interpelación

El Sr. Burell censura la condena impuesta con arreglo a la ley de jurisdicciones a un periodista por un artículo tratando de la Armada.

El Sr. Ferrándiz defiende la aplicación de la ley en aquel caso.

Insiste el Sr. Burell en sus censuras y anuncia una interpelación.

El Sr. Ferrándiz, después de dar algunas explicaciones, la acepta.

Sigue el Sr. Burell censurando la aplicación de la ley de jurisdicciones a un artículo por que trataba del expediente sobre el concurso de la escuadra.

Declara que en el libro del Sr. Sánchez de Toca, se acusó al ministro de haber facilitado a una casa extranjera un estudio de nuestros arsenales, antes del concurso.

Lee algunos fragmentos del folleto. Pide que se comprueben las acusaciones lanzadas por el Sr. Sánchez de Toca.

El Sr. Dato advierte al orador que se trata de un senador.

Insiste el Sr. Burell en sus manifestaciones.

Le contesta el Sr. Ferrándiz. Explica que la autorización dada a la Casa Vickers ha sido para estudiar los dibujos de los arsenales.

Rectifican ambos varias veces y se da por terminado este debate.

Se pasa a la orden del día y continúa la discusión del proyecto sobre reforma de la Ley de alcoholos.

Debate sin interés

La interpelación del Sr. Burell en los asuntos de Marina ha carecido del interés que se esperaba.

Sorprendió bastante que nadie haya recojido las alusiones dirigidas, para intervenir y levantar el debate.

Todo ello ha proporcionado un triunfo personal del Sr. Ferrándiz, a quien, incluso felicitaron los republicanos.

Anunciando la obstrucción

El Sr. Nougués ha anunciando su obstrucción a la reforma de la ley de alcoholos, si el ministro no accede a las devoluciones.

POR GALICIA

Pontevedra.—Ha sido capturado en Pontevedra Manuel Vicente que hallándose como criado en casa de D. Casimiro Torre, robó hace algunos días varias alhajas de la propiedad de dicho señor.

Se halla en Lourizán, el deán de la Basílica Sr. D. Nicolás Rodríguez.

Se encuentra enfermo en sus posesiones de Teas el diputado a cortes por La Cañiza D. Alejandro Mon.

Santiago.—El distinguido presbítero entusiasta hijo de Santiago, Sr. D. Tomás Ponte Ballesteros, tío del iniciador del Certamen histórico de 1.903 D. Pablo P. Conzatti Ballesteros, ha concedido un premio de 300 pesetas para dicho magno certamen señalando a la vez el tema que no puede ser más acertado: Santiago es

que por su valor y civismo se distinguieron más en la guerra de la Independencia. También el digno alcalde de Santiago, Ilmo. Sr. D. Lino Torre y Sánchez Somoza ha concedido de su propio particular otras trescientas pesetas para reforzar el de 125, concedido por el Ayuntamiento del Ferrol.

Mañana saldrá para Madrid el catedrático de Derecho Cañón, Sr. López Vgo. que va a formar parte de un tribunal de oposiciones.

Orense.—El Jurado de la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza, ha concedido a las renombradas aguas de Cabreiró el Gran Premio y una mención especial recompensa la más alta otorgada en dicho Certamen.

También han obtenido dichas aguas el Gran Premio y Medalla de Oro en la Exposición internacional de Higiene que se acaba de clausurar en Bruselas.

Estas exorbitantes distinciones unidas a las no menos importantes que les otorgó el Jurado de la Exposición Universal de Génova son triunfos que honran a Galicia a la vez que aumentan la justa fama de que ya vanian gozando tan celebradas aguas.

Tuy.—A consecuencia según se cree, de las tormentas de estos días, se desmoronó la bóveda del depósito que para la traida de aguas estaba ya construida en parroquia de la Guía.

Calculábase los perjuicios que este percance viene a producir al Sr. Malvar, empresario de la traida de aguas, en unas 5.000 pesetas.

Ferrol.—La compañía ecuestre y acrobática que dirige el Sr. Feijó dará algunas funciones durante el mes próximo en el campo de Ferrol.

La inesperada visita del gobernador civil Sr. Crespo de Lara al Ferrol, fué en todas partes objeto de generosa conversación. El desconocimiento de los que suponen que en el escandaloso asunto de las famosas estafas de la Fundación Amboage, no se hará más luz de la que se hizo, creen ahora que saldrán a la superficie aquellas cuentas y documentos que se dicen comprometidos a determinadas personas.

El Sr. Crespo de Lara estuvo hasta las tres de la madrugada inspeccionando los libros de actas y de caja.

Asegúrese que son muchos los gazapos encontrados.

Por consecuencia de esta visita créese que no se harán esperar los procesamientos anunciados y que la opinión anímicamente reclamada.

Desde Sarria

Un aniversario

En la mañana de hoy se realizaron en la suntuosa iglesia conventual de los Reales Padres Mercedarios, bajo la dirección del virtuoso Comendador P. Gaité, solemnes funciones fúnebres del 2.º aniversario, en sufragio del alma del que fué nuestro muy querido amigo el distinguido Abogado y ex-vice Presidente de la Diputación provincial Ilmo. Sr. D. Camilo García Vaamonde y Macía.

A las expresadas honras fúnebres y misas generales que se dijeron también en el mencionado templo por el eterno descanso de dicho finado, asistieron bastantes amigos de la buena sociedad de este pueblo.

Reiteramos a la respetable dama señora Viuda de García Vaamonde nuestro sentido pésame por la pérdida de su inolvidable y cariñoso esposo.

Que este tenga una eterna felicidad en la otra vida, es lo que sinceramente deseamos.

El Sr. Neira Solance

Con profunda pena anunció la triste noticia de que se agravó el ilustrado Abogado, Decano de los de este partido, señor D. Eugenio Neira Solance.

Sus amados hijos y numerosos amigos acuden a su casa, elevan humildes súplicas al Altísimo para que, si les conviene, prolongue la vida del apreciable enfermo. Se halla acometido de una congestión cerebral: en la noche de ayer se le administró por el Presbítero Sr. Prado el Sacramento de la Extrema-Unión. Se teme un funesto desenlace.

El Sr. Montero Villegas

Por haber recibido los suscriptores, después de las tres de la tarde de hoy EL PROGRESO de ayer, hemos dejado de saber que pasaba por esta Estación ferroviaria, en el tren correo de las doce, con dirección a Madrid, nuestro distinguido amigo el Diputado a Cortes liberal, señor D. Avelino Montero Villegas, hijo del eminente hombre público español Sr. Montero Ríos.

De haberlo sabido, con oportunidad, hubieran ido a esta Estación a saludar y ofrecer sus respetos al Sr. Montero Villegas sus amigos y correligionarios de esta villa.

Celebraremos haya tenido un feliz viaje.

El Corresponsal

4 Noviembre 1908.

LUGO

Al ajustar ayer la segunda plana de EL PROGRESO, se extravieron, de la composición de la noticia en que se daba cuenta del paso por esta capital de nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas las líneas siguientes: «También acompañó hasta Bóveda nuestro distinguido amigo el ex-senador por esta provincia, excelentísimo Sr. D. Dositheo Neira Gayoso».

Por premuras de confección tampoco consignamos ayer los nombres de los correligionarios que acudieron a la estación a saludar al Sr. Montero Villegas. Fueron entre otros que no recordamos los señores Minguillón (D. Marcial y D. José), Montero Lois, Llamas (D. Carlos y D. Ma-

nuel), García Gesto, Carro (D. Manuel y D. José), Mendaña, López Leal, Pérez (D. Manuel), Cornide, Martínez Fole, L. Sánchez, Rúa (D. Pedro), Rodríguez (D. Eduardo), Neira (D. Ramón), Carro (D. Domingo), Vila, Martínez Ceide, Pardo Elordi, Somoza, Méndez (D. Laureano) y nuestro director D. José Gayoso Castro. Viajaba el Sr. Montero con su amigo D. Rodrigo de Espinola y Zurbaro, de Madrid, acompañados desde Curtis los Sres. López Cedrón y Fole.

Ayer se han declarado en huelga los obreros de «La Panificadora», viéndose ésta por tal motivo imposibilitada de servir a su clientela.

Créese que esta huelga será muy pronto solucionada.

Según telegrama publicado por nuestro colega La Idea Moderna el diputado por Chantada Sr. García Leániz ha presentado al Congreso, y éste tomó en consideración, una proposición para que se incluya en el plan general de carreteras, una que partiendo de la de Meijaboy a Orense, vaya a los Pearses.

Se ha dispuesto que los proyectos de instalaciones eléctricas que han de enviarse al ministerio de Fomento, pueden estar autorizados por los ingenieros y arquitectos.

En el mes actual ascienden a los empleos inmediatos, en el arma de Infantería, tres tenientes coroneles, ocho comandantes, catorce capitanes y quince primeros tenientes.

De la escala de reserva, ascienden varios capitanes y ocho primeros tenientes.

Tienen expuestos al público: Los ayuntamientos de Triacastela, Samos, Castroverde y Germodé los repartimientos de rústica y urbana para 1909.

Los de Cospeito y Sarria las respectivas matrículas de industrial para el mismo año.

Y el de Cervo las cuentas municipales de 1907.

En real orden se dispone que las partituras de las marchas real y de infantes se ajusten en las bandas militares a un mismo tiempo y compás.

Hállase en esta capital el notario de la villa de Chantada D. Jesús Veiga.

Ha instalado un gabinete odontológico, en la Plaza de Santo Domingo número 27, el acreditado profesor dentista D. Andrés Martínez Veiga, natural del próximo pueblo de Nafela y por tanto paisano nuestro, que regresa a Lugo, después de una brillante campaña profesional en Madrid y en otras poblaciones de España.

Por el juzgado militar se cita y emplaza a Manuel López Fernández para que en el término de treinta días, a contar desde la publicación de la requisitoria en la Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia Lugo, se presente en aquel juzgado, sito en el cuartel de Alfonso XII, a responder a los cargos que puedan resultarle en el expediente de deserción que contra el mismo se instruye; en la inteligencia que, de no verificar su presentación en el plazo prefijado se le declarará en rebeldía, siguiéndole el perjuicio a que haya lugar.

Se ha declarado franco y registrable el terreno que comprende el registro minero de Espición, sito en el ayuntamiento de Castroverde, por haber renunciado sus derechos el mismo el denunciante D. Olegario González Mourña.

Por la delegación de Hacienda se anuncia la enajenación en pública subasta de las minas Aurea, Olliva, Mercedes y Los dos Amigos sitas en los términos municipales de Begonte y Trasparga, y propiedad de D. Modesto Martínez Sánchez por no haber éste satisfecho el canon correspondiente.

El Boletín Oficial, inserta hoy, el reglamento para los ejercicios de oposición a ingreso en el cuerpo de aspirantes al notariado, aprobado recientemente.

Lo recaudado por la campaña del Norte en las líneas de Asturias y Galicia desde el 11 al 20 de Octubre último, asciende a la bonita suma de 705.133'08 pesetas, representando esta cifra, sobre lo recaudado en los mismos días del año anterior, un exceso de 65.12'64 pesetas.

El Sr. Obispo de esta diócesis, Excelentísimo Sr. D. Benito Múrua y López, ha hecho un donativo de mil pesetas, para el desempeño de ropas de abrigo en el Monte de Piedad. Muy en breve se publicará la lista de los lotes desempeñados. Con gusto consignamos este rasgo de caridad de nuestro prelado.

Ayer cumplimos el triste deber de acompañar al cementerio, al cadáver del que fué nuestro querido amigo D. Raimundo Rozas.

El entierro constituyó una prueba de las muchas simpatías de que disfrutaba el finado.

Reiteramos a su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

Ha sido ascendido a Teniente Coronel el Comandante del Regimiento de San Fernando D. Angel Rodríguez Ramos.

También fué ascendido a dicho cargo el Comandante de la Zona de esta capital D. José Echevarría.

Que sea enhorabuena.

Un jesuita gallego, el Rvdo. P. Laureano Yeres Acevedo, natural de Ribadeo, y

que hace más de 20 años que reside en Méjico, acaba de ser consagrado Obispo de Missa, en Washington.

Según nuestros informes, ascienden a más de 70 las solicitudes de los maestros que piensan tomar parte en el Concurso único de Septiembre.

Alguien dijo no hace mucho tiempo que se notaba escasez de maestros en relación con el número de escuelas, pero la realidad demuestra bien a las claras lo contrario.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia, se convoca a los industriales que el Reglamento de la contribución industrial autoriza para agremiarse, para que en los días y horas que a continuación se expresan concurran al local de aquella oficina con el fin de proceder a la elección de Síndicos y Clasificadores.

Día 6.—Vendedores al por menor de tejidos de seda, lana, lino, etc.: a las diez de la mañana.

Vendedores de comestibles: a las once.

Vendedores de aceite, jabón y vinagre: a las doce.

Día 9.—Tablajeros: a las diez de la mañana.

Vendedores de vino al por menor: a las once.

Bodegoneros: a las doce.

Día 11.—Abogados: a las diez de la mañana.

Procuradores: a las once.

En la tarde de ayer un perro, propiedad de un guardia municipal que vive en la calle de las Flores, de esta ciudad, mordió a un niño de doce años de edad aproximadamente, causándole heridas en una pierna, que le fueron curadas en el Hospital.

Se ordenó por el Alcaldía que el perro fuese vigilado por el dueño, en su casa, teniendo con él la precaución debida para que no salga a la calle, procediendo a la vez el veterinario municipal a observarle durante el tiempo que crea oportuno, por si el perro pudiera estar hidrofóbico.

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el Secretario del Ayuntamiento Sr. Pallín.

En el mercado de ayer, fueron fieramente dos revendedoras, siendo conducidas a la prevención por un guardia municipal; y una de ellas, dentro ya de la prevención y como medida preventiva sin duda, descargó un golpe en la cabeza a la otra con una zúeca.

Nada más sabemos del asunto, aunque suponemos, piadosamente pensando, que la autoridad municipal no se habría limitado a reír el chiste de la agresora.

Los expedientes de elevación de sueldo por razón del censo, de los maestros de certificado de aptitud, se presentarán informados favorablemente para su aprobación en la primera sesión que celebre la Junta provincial.

Sirva esto de contestación a los maestros que nos han preguntado por el estado en que se hallaban dichos expedientes.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana, día 5 jueves.—Santos Zacarías e Isabel, padres de San Juan Bautista; Santos Galación y Epistema; su mujer, mártires, y Santos Félix y Leito, presbíteros.

San Zacarías era descendiente de la tribu de Leví y se desposó con Santa Isabel, prima de la Santísima Virgen. Vivían estos santos como ángeles en la tierra, porque ambos eran justos y observantes de la ley de Dios, pero sin fruto alguno de bendición, la cual alcanzaron del Señor, a fuerza de oraciones, teniendo la dicha de ser padres de San Juan Bautista y de ser visitados por la Santísima Virgen, luego que hubo concebido por obra y gracia del Espíritu Santo.

Todas las misas que el jueves 5 del corriente mes se celebren en la parroquia de Santiago serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor

Don Tomás Cebos Varona

Su hija D.ª Teresa, hijo político y nietas, suplican a sus amigos y personas piadosas se sirvan asistir a alguna de dichas misas, favor por el que anticipan las gracias.

INFORMACION TELEGRAFICA

Los bandoleros de Jerez

Impresión del público

Madrid 4 11'30.—Recíbense despachos de Sevilla dando cuenta de la llegada a aquella capital de los bandoleros que días pasados asesinaron a la pareja de la guardia civil cerca de la estación de Jerez.

El día tiene que en Sevilla se tuvo noticia de que llegaban en tren los bandoleros, un número numeroso acudió a la estación, haciendo por completo los acañes.

Las autoridades han adoptado severas precauciones para evitar que se produjesen incidentes.

La guardia civil comprometida

Madrid 4 11 30.—Tal fué la indignación que en todo Andalucía despertó la criminal hazaña de los bandoleros que de todos los pueblos cercanos a las estaciones del ferrocarril bajaron numerosas personas al paso del tren.

En algunas de ellas, el público que se asaltó el coche en que iban los criminales, teniendo que realizar sus propios esfuerzos los guardias para evitarlo.

Fuerzas de la guardia civil y del cuerpo de vigilancia invadieron los andenes para impedir alteraciones del orden.

En la estación de Sevilla

Madrid 4-11-30.—Apenas entrado el tren en agujas, en la estación de Sevilla, un numeroso grupo de hombres se dirigió al vagón que conducía a los ases nos tratando de asaltarlo.

La pareja que iba de escolta en el tren y las que se hallaban de vigilancia en la estación lograron evitarlo tras no pocos esfuerzos.

En busca de Herrero

Madrid 4 11 30.— Sigue ignorándose el paradero del tercero de las fugados.

Anoche circularon rumores de que había sido descubierto por la pareja de servicio en una carretera cerca de Utrera y que había hecho frente a los guardias, armado de un trabuco; pero hasta ahora no han tenido confirmación tales rumores.

¿Su hermano preso?

Madrid 4 11 30.—También corrió la noticia de que había sido detenido un hermano de Herrero, a quien se supone cómplice. Las últimas noticias que de Sevilla y de Jerez se reciben nada dicen acerca de esto, por lo cual se supone que la noticia no pasa de ser un rumor.

El cinismo de los bandidos

Madrid 4 11 30.—Asombra realmente, según dicen de Sevilla, el cinismo y la tranquilidad con que confiesan su crimen y aun dan detalles de él: los feroces bandidos que acaban de ser capturados.

En la cárcel hanse adoptado con ellos toda clase de precauciones.

La "Gaceta,"

Los fundaciones de Beneficencia.

Madrid 4 11 30.—La "Gaceta" de hoy publica una disposición ordenando a los Gobernadores civiles que remitan al ministerio de la Gobernación antes del día 31 del próximo diciembre una relación detallada de las captividades a que ascienden los capitales y los intereses de las fundaciones de beneficencia.

El ministro encarece con mucho interés a los gobernadores el cumplimiento de este servicio por la gran importancia que tiene, para conocer el verdadero estado de esos benéficos establecimientos.

Tormenta formidable

Población inundada

Madrid 4 11 30.—Comunican de Valencia que se ha desencadenado sobre aquella capital una espantosa tormenta.

La mayor parte de las calles de la población han sido inundadas.

En algunas de ellas se han formado verdaderos lagos, quedando por completo intransitable.

Un metro de agua

Madrid 4 11 30.—En algunos, calles de las más céntricas de la población el agua alcanzó la altura de un metro.

En algunos puntos el agua marcha por las aceras arrastrando cuantos objetos encuentra a su paso y arrancando las baldosas.

Acequia desbordada

Madrid 4 11 30.—Siguen recibiendo noticias de Valencia dando detalles de la espantosa tormenta allí desencadenada.

Una acequia que surte de agua a 26 pueblos, háse desbordado causando enormes destrozos.

En casi todos los pueblos que recibían el agua de esa acequia, se han producido inundaciones importantes.

Casas inundadas

Madrid 4 11 30.—Han sido muchas las casas inundadas en Valencia, en los alrededores y en muchos pueblos cercanos.

Algunas de ellas han sufrido destrozos de gran consideración.

En más de una, hubo necesidad de

abrir grandes bocanetas para dar salida al agua.

Han desaparecido algunos objetos de valor que se supone hayan sido arrastrados por las aguas a gran distancia.

De Barcelona

El Rey de paisano

Madrid 4-11-30.—Comunican de Barcelona interesantes noticias relacionadas con la estancia del Rey en aquella capital.

A última hora de la tarde de ayer ha paseado por las calles a pié y vestido de paisano con objeto de eludir los agasajos del público.

Ovación estruendosa

Madrid 4 11 30.—A pesar de las precauciones de D. Alfonso, no pudo evitar que el público le reconociese, viéndose inmediatamente rodeado de un sinnúmero de personas que le ovacionaron con entusiasmo.

Don Alfonso salió efectuosamente a los que le vitoreaban y tomó un automóvil desapareciendo rápidamente en dirección de la Rambla.

En el Teatro Eldorado

Madrid 4 11 30.—En la función de anoche en el Teatro Eldorado de Barcelona, a la que asistió el Rey don Alfonso, se ha tributado a éste una ovación cariñosísima.

En la calle

Madrid 4 11 30.—A la salida del teatro, un público numerosísimo situado en diferentes calles cercanas al coliseo, repitió la ovación a don Alfonso.

Francia y Alemania

El conflicto de Casablanca

Madrid 4 11 30.—Las últimas noticias que se reciben de París dan cuenta de haber surgido algunas dificultades para solucionar satisfactoriamente como se viene creyendo, el incidente ocasionado con motivo de las deserciones de Casablanca.

Comentarios

Madrid 4-11-30.—En los círculos políticos esta siendo objeto de animados comentarios el rozamiento surgido entre Alemania y Francia con motivo del incidente de Casablanca. Atribúyese a una actitud de Alemania poco franca respecto de las demás naciones que directamente intervienen en el problema marroquí.

De Bilbao

El carabinero sentenciado

Madrid 11 30.—Dicen de Bilbao que se han notado algunos síntomas de extravío mental en el carabinero que días pasados fué sentenciado a muerte en consejo sumarisimo.

Algunos médicos le reconocieron detenidamente, asegurando que los síntomas de perturbación se acentúan mas cada día.

Esto dará lugar probablemente, a que se suspenda la ejecución.

D. Jaime en Zaragoza

Visitando la Exposición

Madrid 4 11 30.—Telegrafian de Zaragoza que ha estado en aquella capital D. Jaime de Borbón.

Asegúrase en dichos telegramas que ha sido visto allí durante la estancia de los Reyes, y que ha visitado los diferentes pabellones de la Exposición.

Otras noticias aseguran que D. Jaime ha recorrido en automóvil algunas calles de la ciudad.

La Infanta Isabel

Su viaje

Madrid 4 11 30.—Sábese que ha llegado a Cannes la Infanta D.ª Isabel, donde pasará una corta temporada.

Después visitará algunas otras poblaciones del extranjero, para regresar antes de Diciembre a esta Corte.

Do Nueva York

La elección del presidente

Madrid 4 11 30.—Despachos de París, refiriéndose a cablegramas recibidos de Nueva York, dan cuenta de la elección de Presidente de aquella República.

Los elementos contrarios a la can-

didatura de Mr. Taft, han realizado esfuerzos supremos para evitar su triunfo; pero esta candidatura se impuso por una inmensa mayoría de votos.

Juicios de la prensa

Madrid 4 11 30.—Muchos periódicos de gran importancia de la capital neoyorkina, emiten extensos juicios favorables al triunfo de Mr. Taft.

Otros combatiente encarnizadamente, reproduciendo algunos fragmentos de la famosa carta del barón de Tolstoi defendiendo a candidatura de Mr. Briand, a quien deben tanto los elementos obreros de los Estados Unidos.

Impresión general

Madrid 4 11 30.—La impresión general del pueblo neoyorkino es favorable al triunfo de Mr. Taft.

Otros periódicos publican extensas pologías del nuevo presidente electo de la República, historiando su larga vida política, y analizando sobre todo su gestión como gobernador interino de la Isla de Cuba en la última revolución allí ocurrida.

Roghistas y kabileños

Nuevo combate

Madrid 4 11 30.—De Tánger recibense despachos dando cuenta de un nuevo combate entre kábilas y roghistas.

Estos últimos batiéronse con verdadera ferocidad sembrando en algunos momentos el desconcierto en las filas enemigas.

Los kabileños han experimentado durante la lucha inmensas bajas, pero siguieron batiéndose hasta que algunos refuerzos llegados a las filas roghistas obligaron a la retirada.

¿Quiénes triunfaron?

Madrid 4 11 30.—No se conocen detalles del combate entre roghistas y kabileños.

Sábese tan sólo que unos y otros se atribuyen mutuamente la victoria y que ambos bandos han experimentado grandes pérdidas.

Un bajá asesino

Madrid 4 11 30.—Oros despachos de Tánger comunican la noticia de haber aparecido asesinados cinco individuos de una misma familia.

Atribúyese este asesinato al bajá Aféur.

Hasta ahora no está del todo comprobada la culpabilidad de éste, pero vígasele activamente.

El reconocimiento de Haffid.

La Nota.

Madrid 4 11 30.—Asegúrase que en breve se pasará al nuevo Sultán de Marruecos la Nota de las potencias europeas reconociéndole como tal.

Dáse como solucionadas todas las diferencias de criterio que existían entre el Haffid y las naciones europeas, acerca del Acta de Algeciras

De Valencia

Nuevas noticias

Madrid 4 12 40.—De Valencia transmiten nuevas noticias acerca de las inundaciones.

Las tormentas continúan, aunque parece haberse amainado ligeramente.

Última hora

De Canarias

Madrid 4-14-15.—Despachos de Palmas dicen que aumenta considerablemente la plaga de langosta en aquellos campos.

Los agricultores muestran alarmadísimo, pues no se recuerda en aquella región una plaga igual de muchos años a esta parte.

Los daños que ha causado a la agricultura son realmente enormes.

El Rey en Barcelona

Haciendo visitas

Madrid 4-14-15.—Dicen de Barcelona que ha llegado el Rey a España, donde fué recibido con marcadísimas pruebas de entusiasmo.

Hizo una detenida visita a la colonia Sedó, haciendo grandes elogios de ella.

La "Gaceta,"

La protección a la infancia

Madrid 4 14 15.—La "Gaceta" de hoy publica una Real orden dictando dis-

posiciones para la aplicación de la ley de protección a la infancia.

Lo de la escuadra

Sestoa presidente

Madrid 4 14 15.—Hoy háse posesionado de la presidencia de la junta consultiva para la construcción de la escuadra, el Sr. Sestoa.

Cambio de impresiones

Madrid 4 14 15.—Esta mañana entre los señores que constituyen la junta consultiva de la escuadra, háse celebrado un cambio de impresiones. Ignóranse los resultados de esa reunión.

Las víctimas de Morral

Inauguración del monumento

Madrid 4 14 15.—Ha sido inaugurado el monumento erigido en memoria de las víctimas de Morral.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña

Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'8. Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57.

De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23,24; sale a las 23 44. Hay rápido de Madrid só a los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVIBES

Lugo a Mondoñedo y Ribadeo sale a la

llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de autos: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FIGARO

Acreditado salon de peluquería SAN PEDRO NUM. 14 Frente al Gobierno civil

Vacuna fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria se expende a una peseta el tubo y a 10 pesetas vial para 25 personas. Se remite por correo certificado.

MODAS

Amalia Roldán Fernández

Tiene el gusto de participar a su distinguida clientela haber recibido los modelos de señora y niños para la temporada de invierno, así como un ele-

GRANDES ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

SUAREZ, PEDREGAL Y COMP.ª (S. en C.)

LUGO--Manuel Becerra, 14 y 16

Depósito único para la provincia del tan acreditado cemento

AGUILA NEGRA

Cal hidráulica, yeso y cal común, tejas y ladrillos. Mosaicos y azulejos, cristales y pinturas de todas clases, aceites de linaza chapapote. B. fieras desde 150 ptas., lavabos desde 32, filtros desde 40, tohaller) desde 15. Water closet desde 20 ptas. a 25, 30, 35, 40 y 50. Cisternas ó depósitos para retretes a 18, 25 y 30.

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE

LIBORIO REVILLA

20,--SANTO DOMINGO,--20

se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas

escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Browning de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de otra clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas. Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordoña» y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado. Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas. Cemento marca «Aguila» calidráulica y alquitrán. Abonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para toda clases de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos.

Precios sin competencia

Table with 2 columns: Subscription type and price. Includes 'Lugo un mes', 'Fuera un trimestre', 'Idem, un año', 'Ultramar y extranjero'.

Redacción: Manuel Becerra núm. 6

EL PROGRESO

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

gente surtido de los artículos de novedad a que se dedica esta casa.

Se confeccionan y reforman toda clase de sombreros con arreglo a los últimos figurines.

Especialidad en faldones y gorras de cristianar.

LUGO,--REINA, 19,--LUGO

CUADRO DE PROFESORES

Academia de S. Antonio de Padua

Para el actual curso de 1908 1909

Presbítero: D. Julio Gayoso Fernández. Id. D. José Castineiras. Profesores: D. Ramón Cuesta. Id. D. Ramón Salgado Timil. Id. D. Antonio Gayoso Fernández

Profesor de piano: D. Fernando Veiga

Desde 1.º de Noviembre, en primera enseñanza (a cargo de otros cinco señores profesores) recibirán los alumnos, completamente gratuita, lección de solfeo y canto, bajo la dirección del benéfico Sochantre primero de esta Santa I. C. B. D. Quinciano Antónlez Acero.

Esta Academia cuenta con, ninguna otra, con sala de estudio para los alumnos de segunda enseñanza, facilitando además noticia diaria del comportamiento de los mismos a las respectivas familias.

El Progreso

Colegio católico de segunda enseñanza

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas los profesores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Iglesias López, D. Manuel Doel y D. Manuel Vázquez; ó sean los mismos que lo fueron en el curso anterior.

DOCTOR CASTRO NÚM. 8, 2.º

Gran éxito

obtenido en largos años de práctica y suficientemente probado Exagaricea tegumentosa ó Antirrhizomorpha subcorticalis es el medio único para evitar la enfermedad del castaño (casanea vesca)

El empleo de esta sustancia sólida denominada Exagaricea tegumentosa ó Antirrhizomorpha, es sumamente fácil y económico y está probado en muchos sotos de castaños invadidos por el Agaricus (armillaria melleus) en el primer año de su invasión, habiendo obtenido hasta la fecha magníficos resultados.

Propietarios, labradores y agricultores no duden en emplear el Exagaricea tegumentosa y conseguiris que vuestros castaños no perezcan por esa enfermiera parasitaria que tantos estragos viene causando en tan precioso árbol.

Propietarios, agricultores y labradores empleen el Antirrhizomorpha con o más antes, aplicando con antelación, antes que vuestros castaños enfermen, el medio preventivo del Exagaricea tegumentosa. La acción de esta sustancia dura cuatro años.

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez, (No se devuelven originales

GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros, Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

BIOGENO KHONILL

Esmerado servicio, precios económicos

GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente á la Diputación)

LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES DE DON RAMON DORREGO RUBINI 22 (Riazor) LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico, por el agua de mar y dulce, y á este objeto, su propietario, estimulado por el creciente número de bañistas que á él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase. Dispone de cuarenta y ocho baños de mar, en las habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseo, de tinajas de agua de mar y dulce á diferentes temperaturas, en nero tarales de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballo, Cuntis, Arteixo, Caldas de Reyes, Moigás, Archeon, Puente Vego, Ledesma y otros; medicamentosos de almidón, alcalino y salvado, de infusión de algas, sublimado, iodado, gástrico, etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escocesa, atornada, da vapor, tremolada y en nero termal con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica, y un departamento de inodoro á masaje y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios. Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento. Inmediato á éste y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para bañarse con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas. Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos. La dirección facultativa está encomendada á un médico de reconocido prestigio que viene desempeñándola en años anteriores.

LO MAS NUEVO LO MEJOR Y MAS BARATO En tejidos nacionales y extranjeros SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE BENIGNO DE LA MOTA 5.-CALLE DE LA REINA.-5 LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portieras y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armarios, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camicas, capas y abrigos de pelo y pieles. Mantos y velos para luto. Coichas, cubrecamas, colinas, edredones cobertores, faldas bajoras, vieiras, cancheros, cañotes, organdys, corces, corbatas, carrés, piques, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pieles, mantelerías, juegos de cama, mantelinas, medias, paraguas, strops, corbates, sombrillas, visorras. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños. Diferentes de los Pirineos, Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lanarico, trapés y abrigos hechos para niños, terciopelos y telas de seda, visillos, géneros de punto, rutilos, ferros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, hipoalérmicos, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERIA Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos. VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES BENIGNO DE LA MOTA 5.-REINA.-5 LUGO

GERARDO QUINTERO CORREDOR DE COMERCIOS calle Castelar, núm. 2 LUGO

Se encarga de toda clase de operaciones de el Banco de España compra y venta papel del Estado y demás valores cotizables en Bolsa, negociación de cupones y préstamos con hipoteca. Se encarga del cobro de seguros y comisionados á favor de acreedores por haberse personas de independencia que han tomado parte en las últimas guerras de las repúblicas españolas. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas. Representaciones mercantiles de todas clases. Horas de despacho A la mañana, de nueve á una y á la tarde, de cuatro á siete.

LA CAMPANA GRAN FABRICA DE JABONES HIPOLITO PILLADO SITUADA EN PÍAS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL CARRETERA DE CASTRO Se recomienda al público pruebe estos jabones, garantizándole que superan en clase á los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espuma, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma. Venta al por mayor: En la Fábrica. Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma. LUGO.

A bonos Químicos SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA Sociedad anónima CROS.-Barcelona Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción á la revista Los Bonos Químicos, son servicios gratuitos. Dirigirse á JUAN GAVILAN Director de las Oficinas técnicas MADRID.-JVELLANOS, 5, PRINCIPAL.-MADRID Pídanse precios y noticias mercantiles al Representante de la Sociedad anónima CROS en LUGO, Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

SALUS NATURALES DE LA TOJA Extraídas de las Aguas minerales POR EVAPORACION EN EL VACIO Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendadísimo para la preparación á domicilio y baños generales y locales con iguales resultados á los que se obtienen en el Bañeario. Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Ptas. 3 median niño 2 pequeño (para lavado y baños locales) EN LUGO.-Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería de Iglesias y C. EN MONFORTE.-Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio. Temporada oficial en este Establecimiento Balneario, 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad, Anónima LA TOJA.-Pontevedra. Médico-Director, D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.

CASTRO FREIRE Servicio permanente durante la noche. GRATI.-A LOS POBRES que sean conocidos ó con certidumbre del especie idades citadas. A. Presentación de tickets por valor de 20 pesetas se regala una de las. Casa registradora que está á la vista del público. Prácticamente el ticket ó billete de compra que automáticamente se regala al comprador en este establecimiento. Nota. Exigir en este establecimiento un pago se regalará el correspondiente. Magreite granada. Castro Freire. Lda. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Agua de colonia. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Elixir dentífico. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Licor de rosa. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Jarabe de rábano. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Esencia de zarzaparrilla. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Esencia de aceite de biguano con hipofosfitos de cal y sosa. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Emisión de aceite de biguano con hipofosfitos de cal y sosa. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Vino de pechón. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. Vino de quina ferruginoso. Castro Freire. 1.º, 2.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º. ESPECIALIDADES PREMIADAS. Y EN LA DE GIJÓN DE 1899. MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE LUGO DE 189 SAN PEDRO 30.-LUGO FARMACIA DE CASTRO FREIRE CASTRO FREIRE